

EL PORVENIR

PERIÓDICO CARLISTA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un trimestre, 1 peseta; un semestre, 2 id.; un año id.; número suelto, 0,10 id.

Pago adelantado.

Se publica los miércoles.

Administración: Calle de la Sal, núm. 6

á donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

TARIFA DE ANUNCIOS

En tercera y cuarta plana, 4 precios módicos.

Por ajuste de trimestres completos, se hará el 10 por 100 de rebaja.

INCONVENIENTES DEL RÉGIMEN

Todos los periódicos de la cuerda liberal echan las campanas a vuelo por el hecho de haber visitado D. Alfonso a nuestros heridos que, procedentes de Melilla, están sometidos á tratamiento en el hospital militar de Carabanchel.

Nosotros no hemos de regatár los aplausos que se merece quien cumple la obra de misericordia de visitar á los enfermos, máxime cuando éstos contrajeron sus dolencias en defensa del honor de la patria y son dignos de todas las atenciones; pero si pensamos sacar partido de esa acción, para poner de relieve los inconvenientes del régimen.

Seguramente que D. Alfonso visitaría de buena gana, no sólo á los heridos de Carabanchel, sino á todos los que ha producido la campaña; ¿por qué, pues, no ha hecho lo mismo con los de Málaga, Córdoba, Valencia y Cartagena? No hay otra razón que la de ser Rey Constitucional, ó lo que es lo mismo, que reina y no gobierna. Y como no lo autorice el Gobierno responsable, él no puede darse la satisfacción de cumplir, no ya los actos de caridad prescritos ó consentidos á todo cristiano, sino los que se permite cualquier hombre por el mero hecho de ser miembro de la humanidad.

El Gobierno, y sólo el Gobierno, es la causa de que los heridos no reciban tan elevadas visitas, llenándoles de consuelo en medio de sus dolores, ver junto á sus lechos á augustas personas que les dirijan palabras de cariño. Las razones en que pueda fundarse tal norma de conducta no podemos vislumbrarlas, aparte injustificados temores ó apreciaciones desacertadas de dicho Gobierno.

Queremos explicarnos el que no se permita ir á D. Alfonso á Melilla; pero no sabemos qué razones de Estado impedirán la visita á los hospitales donde se hallan tantos héroes de la patria con sus heridas frescas, manando sangre. Es verdad que es poco gustoso visitar las casas del dolor; allí se encoge el corazón, se oprime el pecho, se anuda la garganta y los ojos suelen ser las válvulas por donde se desahoga la tristeza que causa el dolor y el sufrimiento de hombres que, en la flor de la vida, dieron su sangre por la patria donde todos nacimos; pero es esto razón suficiente?

Es verdad que ver heridos y oír lamentos no es lo mismo que recorrer la nación de pueblo en pueblo en medio de gallardetes y oriflamas; es cierto que no es igual ver un desfile de caudillos con rostros vendados, brazos en cabestrillo y piernas entablilladas, que apostes y marciales batallones con uniforme de gala en vistosas revistas y paradas; pero sepan los Gobiernos desatentados, que los que pueblan las casas del dolor son los hijos de aquellos pueblos que derrocharon sus exhaustos presupuestos en arcos de triunfo y fuegos de artificio, y los mismos que desfilaron ante las instituciones en los días de fiesta y de jolgorio.

Nosotros, que debíamos gozarnos en todo aquello que viniera á ser causa de impopularidad del actual estado de cosas, no podemos callar nuestra indignación y nuestra protesta contra el Gobierno que no aconseja al Jefe del Estado, no ya á visitar á los heridos, sino lo que es más, ir á recibirlos á los puntos de desembarque, porque eso y más se merecen los que luchan por la patria y el pueblo que derrocha su sangre y su dinero por el honor y engrandecimiento nacionales.

Si D. Jaime de Borbón ocupara en la actualidad el trono de sus mayores, como no había de ser Rey constitucional, sino al modo que en España lo han sido siempre los Reyes hasta que el maldito liberalismo restó soberanía á los

príncipes para entronizar caciques oligarcas; como sería Rey de veras, sin eso que se llama constitución, que impide á los monarcas hasta las más puras explosiones del amor á sus pueblos, siguiendo los dictados de su corazón, no solo habría despedido á las tropas en la estación de Atocha, sino que habría ido á Málaga á presenciar los embarques, y cuando todos los elementos necesarios para la campaña hubieran estado en Melilla, allí, porque es soldado, habría aparecido frente al enemigo su augusta y arrogante figura recorriendo los campamentos y las posiciones del Ejército, enterándose de todo por sus propios ojos, infundiendo valor y confianza á las tropas, que con más ardor y más gusto soportarían las penalidades de la guerra al ver que el monarca compartía con ellos las penalidades y los peligros. Pero si razones especiales impidieran su presencia en el campo de operaciones, en los hospitales demostraría su amor al Ejército, derramando á manos llenas los tesoros de su ternura y las riquezas de su casa, sin que pudieran impedirlo otras aficiones.

Eso no puede ser en el régimen actual; los reyes constitucionales, en vez de ser jefes, están sometidos á las indicaciones y consejos (por no decir disposiciones y mandatos), de sus ministros responsables. Esto será muy constitucional, muy liberal y todo lo que se quiera, pero resta majestad al rey, y el rey, para serlo, debe estar adornado de todos los atributos de la realeza; por eso los carlistas detestamos la constitución y no podemos avenirnos con el régimen actual; las farandulas y pantomimas no se avienen con nuestra seriedad y queremos que los cargos de la gobernación del Estado estén definidos en el significado de las palabras.

Almodóvar.

CRÓNICAS MADRILEÑAS

ADIÓS ¡MI PAZ!

He vuelto de mi retiro veraniego y unos días de vida ciudadana han bastado para despertarme del apacible ensueño en que he vivido.

Vivi cerca de la montaña, con el bosque y á veces la nube á mis pies, sobre mi cabeza un cielo radiante y ante mis ojos cinco provincias dormidas y en silencio.

Blanca nieve de las cimas, ruidos misteriosos del bosque, aire puro cargado de los aromas del monte, cielos diafanos alumbrados de estrellas amigas en las noches siempre serenas, frontanas frescas, murmuradoras y rientes, lejanías teñidas de los tonos morados y azules, recreo de mis ojos, silencio augusto de las alturas, sabrosa quietud del pensamiento, paz solemne del alma que se sentía sumergida en la Naturaleza más cerca de Dios ¡ya os perdí!

Al volver á los hombres, los he encontrado en un espasmo pasional, llenos de entusiasmos guerreros y de recuerdos trágicos que me espantado las amables imágenes de paz que me mecían en la soledad de mi montaña.

Aquí no es la paz, es la guerra á todo lo que llevo en el alma como en un altar, á mi fe y á mi Patria.

Quiero la paz como el mayor bien de la tierra, el gran premio prometido por los ángeles en la noche divina á los hombres de buena voluntad, la máquina maravillosa revelada en el Sermón de la Montaña para hacernos «los poseedores de la tierra», lo que nos desea el sacerdote en nombre de Cristo todos los días en la misa Santa, la grave virtud que hace posible la fraternidad cristiana, la amable compañera de la dicha.

Amo la paz, pero no la quiero para mi Patria cuando es la paz del sepulcro ó el sepulcro de cieno que quieren abrirle la insidiosa ajena ó la desgracia propia.

Amo la paz, pero no la quiero para el pueblo ni para nadie, en la explotación y en la injusticia, que esa es paz de almas envilecidas u oprimidas.

Amo la paz, pero la creo ignominiosa y absurda, cuando ante mí se escarnea la cruz y se rompen las aras del altar y se profanan los templos de Dios y se asesina á sus sacerdotes

y cuando á masas embrutecidas y engañadas se les pone el puñal, la ganzúa y la tea en la mano, en los labios el ultraje y la calumnia y en el corazón el odio más insensato contra la religión y contra los que creen en ella.

No, no quiero esa paz que sería la hipocresía, la cobardía y la afrenta; quiero la lucha, quiero vivir con mi fe ó morir por ella; ¡adiós! paz amada, paz de mis ensueños que gusté en la montaña escoudida que añoraré siempre.

Periodista católico, oscuro soldado de la fe, sería un desertor si, ahora que como salteadores la sorprenden, como cobardes la abandonan, como demonios la odian, la amenazan y se ensañan en ella, yo no le hiciera la pobre ofrenda de mis amores y mi pluma y no ocupara mi humilde puesto al lado de mis compañeros en esa guerra feroz que se le hace con la lengua y con la pluma, en el mitin y en la prensa, en el tono sigiloso del conspirador ó con la gúapeza insolente del que se cree entre enuños.

Un día decía Montalembert con un reto á los enemigos de Cristo que se gozaban en el éxito de sus persecuciones y de sus blasfemias:

«Si se me hubiera concedido el don de vivir en el tiempo en que Jesús habitó la tierra y el no verlo más que un momento, hubiera elegido aquel en que coronado de espinas y cayendo de fatiga, caminaba hacia el calvario.»

El recuerdo de este sentimiento fuerte de Montalembert, me ha emocionado más de una vez porque respondía admirablemente á las predilecciones de mi temperamento. El ilustre orador continuaba increpandoles así:

«¿Habéis roto nuestras cruces? recogeremos amorosamente sus restos para jurarles un culto eterno. ¿Nos los habéis roto en nuestros Templos? los colocaremos en el santuario de nuestros corazones y allí no los olvidaremos jamás.»

Los católicos debemos decir eso siempre á todos los incendiarios, á todos los perseguidores y á todos los Judas y Pilatos, preparadores y amparadores de la persecución y del incendio.

El triunfo de la fe en los pueblos, Dios es quien lo da ó quien lo niega, pero el triunfo de la fe en nosotros, en los individuos, es siempre seguro si nosotros queremos.

Una sencilla aldeana saturada de la profunda filosofía de su catecismo y que por eso había comprendido muy bien la exactitud de este pensamiento, me lo formulaba así hace unos días, refiriéndose á la semana roja de Barcelona:

«No pueden nada contra nosotros: ¿Nos dejan practicar nuestra fe? Esa fe nos aproxima lentamente al cielo. ¿Nos matan porque la practicamos? Su puñal es la llave que nos abre las puertas de la dicha suprema. Salimos siempre ganando.»

¡Ah! ¡Si no olvidáramos esto!

Severino Aznar.

Crónica de la guerra.

Impresiones.

Si pudiéramos hablar en este momento de improvisaciones lamentables, muy á gusto lo haríamos, pero tiempo quedará para ello.

Hoy nos limitamos á hacer justicia á los únicos, á quienes no alcanza responsabilidad ninguna; aquellos á quienes toca sufrir las más dolorosas consecuencias de imprevisiones inconcebibles; á esos heroicos Jefes y Oficiales ansiosos de demostrar á la Patria, con el generosísimo sacrificio de sus vidas, que son siempre dignos de su vocación y de sus juramentos, y esos soldados, admirable masa que, á despecho de las predicaciones sectarias, malamente consentidas, obedecen al mandato de la ley y se transforman bajo el fuego enemigo y con rapidez maravillosa de bisoños en veteranos. Fuera de estas honrosísimas excepciones, que abren el corazón á la esperanza en un porvenir mejor, elementos directores de la sociedad española han brillado en esta ocasión, como en las pasadas, por su incapacidad notoria, sin embargo de pasar por hombres de gobierno.

De Melilla.

Podríamos recordar lo dicho en la pasada semana y copiarlo, seguros de no mentir ni engañar á nuestros lectores.

Los hechos se suceden con tan inconcebible como monótona constancia.

Diariamente salen de Melilla los convoyes para el aprovisionamiento de los puntos avanzados. Fórmase los Batallones de la Guarnición, para su defensa.

Al llegar á la primera caseta unos días, al pasar por la segunda otros, frente al blockaus Velarde casi siempre, los moros descienden del Gurugú, y parapetados en el barranco del Lobo ó de la Muerte, como debiéramos llamarle, tirotean á las tropas; nuestra infantería, disuelta en guerrillas, contesta la agresión, y los cañones obuses y Schneider, emplazados en los campamentos, haciendo coro con los disparos de la artillería protectora del convoy, dispersa á la morisma, que huye y se esconde en las escabrosidades de la montaña fronteriza.

Pero, gracias á Dios, ha muchos días, que en este diario paseó no causa bajas el enemigo. Nuestros soldados han aprendido la lección y procuran pegar, guardando el cuerpo.

El día 31 el ataque fué rudo; pero nuestros soldados contestaron con heroísmo á los disparos enemigos.

No fué menos rudo el del miércoles último. Ahora dícese que, temeroso el enemigo de un ataque de nuestras tropas, se ha corrido hacia Nador para fortificarle.

Sin embargo, el tiroteo en el Gurugú no cesa. Sin duda, si el Chaldy ha marchado, ha debido dejar sus centinelas.

Los Peñones.

Están de enhorabuena los Peñones. Son, sin duda, sus enemigos la personificación de la constancia.

En el Peñón de la Gomera en Alhucemas, de día, de noche, á todas horas, el enemigo saluda con salvas á sus habitantes. Por las mañanitas, diariamente, se oye el estampido de un viejo cañón, que montan los moros y desmontan inmediatamente las granadas de nuestras baterías.

Después de la tristísima muerte del Farmacéutico Méndez, ninguna desgracia tenemos que lamentar.

Sin embargo, es triste y difícil la vida en la solitaria roca, azotada por un mar ensangrentado y arrullada por el continuo y fúnebre silbar de balas enemigas.

Los alimentos comienzan á escasear y los barcos que llegan con provisiones tienen que descargar entre una nube de plomo.

¿Cuándo acabará esta situación? ¿cuándo castigarán nuestras tropas la osadía moruna?

¡Quiera Dios que sea pronto!

El avance.

En el número pasado, á última hora, dábamos la noticia de que miles de nuestros soldados habían desembarcado en la Restinga al mando del General Aguilera.

Al siguiente salieron dos columnas de la Restinga; acampó una al mando del Coronel Larrea, en Cabo de Agua, y avanzó la otra, casi sin resistencia, hasta el zoco El Arbáa, posición que conquistó.

Larrea dedicase á explorar los contornos de Cabo de Agua, castigando á las kábilas enemigas. Aguilera, parece ser que ha avanzado más, no sabemos hasta dónde, pues la censura lo impide. Sin embargo, sabemos que El Arbáa es la base de estos movimientos. Contra este zoco han intentado avalanzarse una turba de jinetes moros, que ha sido brillante y heroicamente rechazada por nuestras tropas.

Por fortuna, hanse encontrado pozos de agua; y en los campamentos se están abriendo 22 más, con los que habrá agua suficiente para las tropas acampadas. La única molestia extraordinaria que padecían nuestros soldados, ha desaparecido ya en algunos campamentos y pronto se remediará en todos. Este feliz hallazgo y el trabajo que se está realizando para la apertura de pozos aliviará considerablemente los convoyes, haciéndose más fácil su transporte.

Un infundio.

Días pasados circuló con insistencia la noticia de que el Chaldy había enviado una carta á Marina pidiendo la paz.

Nada saben los Ministros y suponemos será uno de tantos infudios como se crean y corren en circunstancias como éstas.

«Es el colmo de la vileza suponer que nosotros la aceptásemos», ha dicho Maura.

No, no puede ser. La paz, aunque nos la pidiesen, no podemos concederla.

Del barranco del Lobo, tumba sangrienta de nuestros soldados, sale la voz de un Ejército héroe y mártir que pide venganza y debemos obedecer á sus imperiosas voces. Que así lo

dijimos, que así lo juramos en aquel día memorable.

Castiguémosles primero, doblemos su frente alta y humillemos su corazón traicionero, que ardan sus adueros y desaparezcan sus zocos, y cuando la venganza esté satisfecha, el orgullo y tenacidad castigada, y nuestra bandera flote en las almenas de una muralla, formada por adueros y montes inexpugnables, venga la paz si la desean, que no es España pueblo que abusa de sus victorias.

Pero ahora no.

No la dará el Gobierno, y si la diese ¿qué importa? Está el país, la Nación, el pueblo, que sabría cumplir su deber y vindicar su historia.

Página gloriosa.

Página gloriosa y mentiras de los Corresponsales, deberíamos decir.

Batallas, ataques furiosos, de todo hay por aquella tierra entre moros y cristianos, con la particularidad, ¡qué suerte la nuestra! de que los cristianos apenas si tenemos un herido.

La acción de armas del zoco El-Arbáa ha sido lo más importante de la semana.

El lunes el General Aguilera recibió noticias de que un harka numerosa se aprestaba a atacarle en el zoco El-Arbáa y que la caballería mora avanzaba a rienda suelta desde Zeluan.

Todo era cierto y comenzó el ataque. Todas las miradas se vuelven hacia el sitio por donde se espera ataque de la caballería mora a que, antes nos hemos referido.

Todos los corazones—dice un Corresponsal—laten con impaciencia porque hasta hoy nuestro Ejército no ha tenido ocasión de luchar con el enemigo frente a frente, en terreno despejado, ni menos con su famosa caballería.

Al cabo llega el esperado momento, que es de emoción indescriptible.

A las once, poco más o menos, aparecen los primeros jinetes moros.

Se les ve avanzar bordeando Mar Chica, frente al sitio por donde marcha el batallón del Rey, y el segundo escuadrón de María Cristina.

Tras estas avanzadas aparecen densos grupos de jinetes, que se extienden por todo nuestro flanco derecho.

La artillería Schneider cambia de posición y espera, para romper el fuego, a que el trote corto de los caballos enemigos se cambie en el galope desenfrenado de la carga.

De pronto los jinetes moros se extienden y acometen como un huracán.

La caballería mora viste de blanco. Adelantan al galope sin disparar en una línea cada vez más extensa.

Parece, visto sin gemelos, un ejército de fantasmas.

De pronto, los Schneider rompen el fuego. Hace cada cañón doce disparos por minuto, y una lluvia de proyectiles cae sobre la línea mora, que para en seco sorprendida ante aquel huracán de hierro que la diezma.

Los primeros grupos de su caballería vuelven bridas, y en toda la línea mora notase un movimiento de vacilación.

La caballería enemiga se rehace, extendiéndose más y avanzando a rienda suelta sobre todo nuestro flanco.

El escuadrón de María Cristina, que seguía la orilla del mar, la sale al encuentro protegido por el batallón del Rey, que rompe el fuego por descargas.

En este momento, densos grupos de moros que parecen salir de la tierra, atacan nuestro centro.

La batería de montaña reanuda sus disparos, bariendo la falda de los lejanos montes, madriguezas de enemigos.

En la cumbre más alta de éstos, los moros encienden una inmensa hoguera que parece un sol.

Es que piden refuerzos porque ha llegado la hora del ataque supremo.

Se combate por dos lados; pero en breve aparecen más moros por el sitio que ocupan las fracciones enemigas.

Nuestra línea, en estos momentos, es acometida por tres puntos. Sólo no es hostilizada por la parte que mira a Mar Chica.

A las once y media, toda la brigada del General Aguilera, incluso la reserva de León, entran en fuego.

El espectáculo es grandioso. La artillería dispara sin cesar, reconcentrando los cañones Schneider sus fuegos sobre la caballería enemiga, y los de montaña sobre los grupos que salen constantemente de las lejanas chumberas.

Los moros intentan aproximarse, pero son barridos.

La tropa demuestra una serenidad admirable. Hace fuego por descargas a la voz de mando, bariendo el terreno situado delante de ella, de tal modo, que los rifijos que penetran en su zona de tiro caen para no levantarse más.

La caballería mora había intentado, inútilmente, llegar cuerpo a cuerpo con nuestros jinetes.

Sus rabiosos avances eran rechazados por las lluvias de proyectiles que lanzaban los Schneider y por las descargas cerradas del batallón del Rey.

Pero un grupo de unos cincuenta, despreciando la muerte, se arrojaron como lobos sobre nuestras filas.

Los soldados de María Cristina se adelantaron a recibirles, más no fué necesaria su valentía.

Dos piezas Schneider tomaron por blanco a

aquel grupo de rabiosos y le aniquilaron en pocos momentos.

Estaban poseídos de un pánico espantoso. Cuatro se arrojaron al agua, internándose en Mar Chica.

Se les veía nadar y volver de vez en cuando la cabeza a la orilla.

Algunos caballos sin jinetes volvieron grupas y se mezclaron con los moros que huían.

Las granadas rompedoras infligieron a la caballería, que avanzaba tan gallardamente, creyendo podría llegar hasta nuestras trincheras un castigo atroz, del que guardarán perdurable recuerdo.

Los moros se alejan. Su arrogante caballería huye a ocultar su derrota en el fondo de la llanura.

Poco a poco cesa el fuego. Los moros, que han construido trincheras en los lejanos montes, se agazapan en ellas y no contestan a nuestros disparos.

A la una menos cuarto del martes el combate ha terminado.

Y en esta gloriosa acción no hemos tenido más que un herido. ¡Qué felicidad!

El combate o batalla, como dice el cronista, de *El Imparcial*, duró más de tres horas. Nuestros hombres de a pie y los de la harka se tiraban con furor, con escarnizamiento, escribe. El fuego parecía una tempestad. Pero a pesar de haber reñido una batalla de TRES HORAS de la tempestad de fuego, del encarnizamiento con que lucharon ambos bandos y del número de combatientes, nosotros, los cristianos españoles, no tuvimos más que tres heridos leves según *El Imparcial*, uno según *A B C*, mientras ellos, los moros, caían a cientos, que los otros arrastraban precipitadamente para que no le cogieran los cristianos.

Así se escribe la historia.

No, no hay que exagerar, señores cronistas. Es cierto que el hecho de armas del zoco de El-Arbáa fué una operación necesaria y bien combinada para castigar a los rebeldes de Quebdana. Se consiguió esto y las tropas del general Aguilera regresaron al campamento, contentas y satisfechas por los resultados positivos de dicha operación militar, que fué victoriosa. Y nada más.

¡Juramentol

Besé la cruz, juré. Bandera mía. Juré vengarte: juramento santo!

¿Romperlo?... ¡Nunca! Ni en el tierno llanto. Que mi madre, abrazándome, vertía,

Ni en los embates de la mar bravía. Mi indomable heroísmo halló quebranto. Héme, luto en el Riff, y no me espanto. Al golpe del alfanje y la guma.

¡Juré vengarte! ¿Cesaré en mi empeño? ¡El hijo de Pelayo no perjura, Cuando un cobarde tu grandeza empañal

O mi cadáver pisará el rifleño. O del fragoso Gurugú en la altura. Te he clavar gritando: ¡Viva España!

Un soldado.

Melilla, Agosto 1909.

Obras son amores....

Mal conoce *Heraldo Toledano* al público, si se figura que le basta afirmar que es amante de la moral para que le crean; es preciso unir a las palabras los hechos, y esto es lo que no hace dicho diario.

Y si no, a la prueba nos remitimos.

El lunes, Juanito el ciego y algún otro vendedor del expresado periódico, fatigaron de gran manera sus pulmones gritando con todas sus fuerzas: ¡*Heraldo*, con lo que no se puede decir!

En efecto, lo que no se podía decir era un hecho monstruoso, repugnante, propio de salvajes, que ocurrió en esta ciudad y que *Heraldo* refería, velándole apenas en parte, pero con tan mala fortuna que resultaba peor el remedio que la enfermedad, como vulgarmente se dice.

Y claro, los que movidos por una insana curiosidad compraron el diario toledano, razonando muy cuerdatmente, decían: Si esto que inserta este periódico no se puede decir, ¿por qué se publica?... Porque si hablando no puede referirse un asunto determinado, es indudable que tampoco podrá referirse por escrito y pararlo al público.... Y no se arguya que lo que no se puede decir es el título del suceso, porque si el nombre que nada aclara, debe callarse, nadie que conozca medianamente la lógica negará que con más razón se debe ocultar la reseña del hecho. Tampoco sería razonable afirmar que el hacer pregonar el periódico con un epígrafe como el que dejamos escrito, es por la dificultad que presenta el poner título a tan bárbaro atentado, porque esto sería disculpa risible. Risible, en primer lugar, porque nadie desconoce que la pomposidad del epígrafe *Con lo que no se puede decir*, tiene por objeto llamar la atención del público para que compre el periódico; y risible también, porque lo que sobran son epígrafes para cualquier noti-

cia por escabrosa que sea, y el mismo repetido *Heraldo* lo prueba titulado el suelto de que se trata *La bestia humana*.

Además de esto, resulta famosísima la contradicción en que incurre *Heraldo* en la expresada noticia. Dice primero que el pudor y las buenas costumbres le inhabilitan para hacer cierta clase de relaciones, «pues nuestro diario, añade, llega a manos de adolescentes a quienes debemos respetar como se merecen, en evitación de no ser nosotros los que vertamos los conocimientos que envenenan el sentido de los que se encuentran en los primeros peldaños de la escalera que da acceso a la vida social desde el hogar doméstico».

Pues bien, en seguida refiere un hecho, un verdadero crimen, brutal y asqueroso, merecedor de severísimo castigo, que, con efecto, *divulga conocimientos que envenenan el sentido*, y aunque quiere disimularlo, bien claramente indica de lo que se trata, y lo publica por añadidura excitando la curiosidad; de modo que con lo que dice, y acaso más con lo que indica, *envenena el sentido*, pues nadie desconoce que las indicaciones y reticencias son muchas veces peores que la claridad.

¡Y eso para que se recreen los adolescentes que cogen en sus manos el *Heraldo*!

¡Bien! ¡Muy bien!...

Aristarco.

MOVIMIENTO CARLISTA

Nombramientos.—Nuestro agosto Jefe don Jaime de Borbón ha nombrado Director de *El Correo Español* al ilustrado periodista D. Salvador Morales, Director y fundador que fué de *El Cuartel Real* y redactor jefe de *El Correo Catalán* hasta la fecha. También ha sido nombrado por el Augusto Señor, redactor primero en lo que toca a cuestiones sociales del órgano oficial de nuestra Causa, el distinguido publicista D. Severino Aznar, Director de *La Paz Social*, Catedrático de *Problemas Sociales* en el seminario de Madrid y de *Economía Social* en la Universidad Católica de la misma capital, etcétera.

Reciban nuestra cordial enhorabuena. Mejora.—Desde el primero del corriente mes nuestro querido colega diario *El Correo de Lérida* se publica con tales dimensiones como pocos haya en la capital del Principado, pudiendo decir que es el periódico de mayor tamaño y de más circulación de la provincia de Lérida.

Felicitamos al colega por sus progresos, haciendo constar nosotros, como de justicia, que sus redactores son periodistas de cuerpo entero, augurando que está destinado a ser el periódico de todos los católicos de la provincia.

Funerales por D. Carlos.—Siguen aún nuestros colegas los periódicos de provincias trayendo diariamente extensa información de los funerales que se vienen celebrando en todos los pueblos de España por el alma del que fué nuestro egregio caudillo. El número y grandeza de los realizados nos tienen admirados, y aunque pese a nuestra convicción y a la fe que siempre hemos tenido en nuestra Causa, nunca pensamos en un duelo nacional como tal vez no lo registre la historia del mundo, pero ya se ha visto en este sufragio universal, que contrasta por lo espontáneo y grave con los que hoy llaman de opinión, dónde estaba el sentimiento del pueblo español, no habiendo sido bastante a amortiguarlo las falsedades de unos y las dardas de otros. Será de ver la estadística final, aunque no reflejará la realidad, que se forme de estos actos de piedad, honrosa corona de gloria de un pueblo a su R.....

Nuevo círculo.—Nos comunican de Tortosa que ha quedado definitivamente constituido en aquella ciudad el Círculo tradicionalista, el cual cuenta con buen número de socios y se halla instalado en un magnífico piso principal de la calle de Moncada, núm. 5.

Así que las circunstancias lo permitan, la Junta Directiva se propone realizar varios actos de propaganda.

COSAS DEL MUNICIPIO

Dos palabras sólo para dar cuenta de la sesión verificada el pasado miércoles, toda vez que ya ha perdido oportunidad.

Presidió el Primer Teniente de Alcalde Sr. Ledesma y asistieron catorce Concejales.

Todos los asuntos que figuraban en el orden del día fueron aprobados, excepto las dos propuestas de Contaduría, relativas al servicio de reses de cerda en el Matadero público durante la temporada de 1909 a 1910, y sobre los medios de recaudación del arbitrio de los puestos públicos para el próximo ejercicio, que pasaron a las Comisiones respectivas.

En la sección de ruegos y preguntas no hubo nada. El Sr. Garijo, después de decir la presidencia que se levanta la sesión, pidió la palabra....

Tampoco en la sesión del lunes de la actual semana hubo ninguna nota culminante. En la silla presidencial el Alcalde efectivo Sr. San Pedro y en los

escaños concejales los Sres. Gamero, Conde, Ortiz, Medina, Bueno, López, Ledesma, Guzmán, Prudenciano, García Benito, Martínez y Garijo, Total: ¡trece!

El Secretario Sr. San Juan dá lectura del acta de la sesión anterior, que es aprobada después de una rectificación del Sr. Garijo.

Se hizo el sorteo de varios Sres. Contribuyentes que habían de componer la Junta municipal por renuncia de los elegidos anteriormente, quedando designados.

Comunicación de *La Electricista Toledana* solicitando el nombramiento de interventor de obras que han de ejecutarse en la presa de San Servando, que quedó confirmado el hecho por el Alcalde a favor del Sr. Arquitecto municipal.

Otra comunicación dando gracias al Ayuntamiento del alumno pensionado, que la Corporación se dá por enterada.

Se concede lo que solicita a D. Juan José de la Vega, sobre el cambio de la toma de agua.

También le es concedido a D. Valeriano López Díaz el abastecimiento de agua que solicita.

Se dió cuenta de la Circular, Real orden y ley sobre primera enseñanza obligatoria, que quedó sobre la mesa de Secretaría para estudio de los Sres. Concejales.

Y por último, moción del Sr. Santamaría pidiendo subvención para celebrar la fiesta escolar. Dicho señor pasó al salón de actos en el momento en que se iba a tratar de este asunto. Como autor de la moción, pronunció algunas palabras encareciendo la necesidad de acceder a lo que solicitaba. Se acordó dar un voto de confianza a la Presidencia para que ésta conceda la subvención que crea precisa.

Al promoverse alguna discusión sobre este asunto, en la que intervinieron varios Concejales, el Alcalde manifiesta que la fiesta ha de ser provincial, y la cantidad que conceda la Corporación será repartida en diversos premios sólo para los niños de las Escuelas municipales.

Indudablemente, lo que dió origen a que la sesión durara una hora próximamente, fué la sección de ruegos y preguntas, que no fueron pocos y algunos de ellos *chistosos*....

La Presidencia dice que, según las leyes de Sanidad, los Laboratorios de las capitales deberán estar sostenidos por las Diputaciones y los Ayuntamientos, y a este efecto había comunicado a la Diputación en este sentido, no habiendo obtenido todavía respuesta.

Los Concejales elogian la conducta de su Alcalde. Leyóse después una comunicación del Sr. San Román dando las gracias a la Corporación por el atento oficio recibido haciéndole saber el sentimiento del Ayuntamiento con motivo de la muerte de su hijo, y al mismo tiempo por la licencia concedida.

El Sr. Prudenciano dice va a hacer tres ruegos, que serían breves, toda vez que él para decir una cosa no puede pronunciar discursos como algunos de sus compañeros.

El primero se relaciona con el mal estado en que se encuentran las carretilas que usan los mondongueros en el Matadero público, pidiendo que sean reparadas o que se compren otras.

Le contesta el Sr. Medina, recordando una proposición suya hecha hace algún tiempo, relacionada con el mismo asunto.

El segundo, pide que se coloque una lámpara en la puerta antigua de Bisagra; y tercero, preguntar a la Presidencia quién es el encargado en el Ayuntamiento de la vacuna y revacuna, diciendo que él sabe de algunos casos en que no han intervenido ni médicos ni practicantes.

El Sr. Conde le contestó, manifestándole que él tiene noticias de que asisten todos los días dichos funcionarios.

Ratificase el Sr. Prudenciano, demostrando que este servicio en algunas ocasiones le ha desempeñado un empleado, el Sr. Liaño.

El Sr. Conde denuncia el hecho de que en el Teatro de Rojas los cables de la luz eléctrica van por debajo del escenario y cree que es peligroso, rogando a la Presidencia que si es factible obligue a que los quiten de ese sitio.

El Sr. López preguntó si hay algún proyecto de traída de aguas a esta capital, puesto que se admiten hasta el 30 del presente mes.

Se le contesta negativamente.

Y para terminar, la Presidencia, a instancia del Sr. Santamaría, que solicita prórroga para proveer de las cédulas personales, dice que a los que han ido a sacarlas, no obstante haber terminado el plazo voluntario, no se ha cobrado recargo.

Y no hubo más.

Martín Gala.

DE LA PROVINCIA

Talavera de la Reina.—Hay alguna intranquilidad en este vecindario a causa de haberse presentado varios casos de viruela, y alguno de ellos seguido de defunción. El Sr. Alcalde está haciendo cuanto puede por aislar las casas y viviendas de los infectados, pues parece van creciendo y cuantas medidas se tomen resultarán pocas. Las viviendas quedan desinfectadas y se llevan a la práctica cuantas cosas exige hoy la higiene.

La ocasión presente y circunstancias que nos rodean, son a propósito para que el señor Alcalde, dada su actividad, y secundado como

se halla por los demás Concejales, que a cada instante se prestan a contribuir al bien de la población, procure que esas industrias tan nocivas y perjudiciales que están establecidas en medio de la Ciudad y calles principales, de que ya se habló en este semanario, salgan inmediatamente a establecerse a las casas de la ronda de la población, y se quite de encima ese constante peligro que tantos males puede causarnos y que nos tiene en tan inminente peligro. Vea pues el Sr. Gonzalez Cuadrillero la manera de atender a esta justa causa y sin contemplaciones ni miramientos, adopte la medida que este sufrido vecindario desea, y esté seguro de que una vez más recibirá los más sinceros placeres.

El que esto expone al público, en sus conversaciones sostenidas con sus convecinos en varios casinos, ha podido observar el malestar que reina en muchas personas por esa tolerancia que se viene teniendo con tales casas, cuyo tráfico puede acarrear males sin cuento, y cuyas mercancías son el vehículo más adecuado para traer nos todo género de gérmenes y microbios.

Todos tienen derecho a la vida y a buscarse el pan, pero es preciso que las cosas se vean por el prisma de la realidad, y se comprenda por todos lo que tales industrias pueden hacernos sufrir. Hay barrios y casas, que son el sitio llamado, y querer sacar las cosas de su centro es ir contra la razón.

El tiempo continúa tan tenaz en no querer moverse, y por tanto en no caer gota de agua. Es imposible salir a la calle y los calores siguen siendo tan sofocantes como el mes de Julio, sin haber refrescado nada la temperatura.

El campo está abrasado y los ganados sin comida alguna, y lo que es peor, sin aguas.

En este país que tan abundante es de frutas, con la pertinaz sequía, apenas si este año pueden verse.

Ahora no hay más conversación que la guerra de Melilla, que cada cual define a su manera y arregia a su capricho.

No por esto se han dejado a un lado los graves sucesos que se desarrollaron en Barcelona, sucesos de que todos hemos protestado, y que han llenado de amargura todos los buenos corazones.

Hora es ya de que comprendamos lo mal que se quiere a la Iglesia de Cristo y cuanto a ésta y a sus Ministros se persigue, y no en ésta ó aquella población, sino en todas, por lo cual hay que estar muy prevenidos, sufriendo como Jesucristo nos manda, pero defendiéndonos según tenemos derecho.

En la semana anterior regañaron el guarda del nuevo puente de hierro con el que también fué guarda de las fucas de D. Angel Delgado, resultando ambos heridos, aunque no de gravedad.

El día 1.º fué un mercado de los mayores que ha habido de un año a esta parte. Sin duda alguna, cuantos tienen bocas en su casa, en vista de la sequía, quieren echarlas fuera, razón por lo que se hicieron muchas transacciones y concurrió tanta gente como en los mejores días de feria.

En dicho día, por la tarde, también tuvieron en el puente de hierro unas palabras unos individuos de Las Herencias, hiriéndose levemente.

Hace unos días intentó cometer un robo en casa de los padres políticos del Médico señor Sanguino, valiéndose para ello de que los dueños se hallaban ausentes, no llegando a realizarlo por ser vistos por la criada de la casa, que dió conocimiento a los vecinos y éstos a la Guardia civil, que cercó la vivienda en unión de gran número de espectadores. El pájaro ó pajaros volaron tranquilamente, y de ellos, hasta ahora, nada se ha averiguado.

El pasado domingo fué tanto el número de excursionistas que aprovecharon la rebaja para visitar esta ciudad, que la compañía de ferrocarriles se vió precisada a poner dos trenes que salieron uno tras otro de Madrid. Todos regresaban tan contentos cargados de hermosas sandías y satisfechos de su viaje.

El día 4 dieron principio las novenas a la Santísima Virgen del Prado, con la ostentación de años anteriores, costeado todo por la Hermandad. A las siete de la tarde da principio, y de los sermones de los nueve días esta encargado D. Gervasio Esteban, Magistral de la Catedral de Avila, quien desarrolla los temas anunciados con maestría especial. Se habla de que tiene poca voz, y como el Templo es grandioso, no puede oírsele bien.

Como todas las medidas que adopta el Sr. Alcalde, merece también alabanza la de obligar a los vecinos a poner canalones y bajadas, pero debe antes evitarse que toda clase de inmundicias corran por las calles, se vierta a ellas toda la suciedad, se arrojen por las ventanas y balcones las materias fecales, bien envueltas en papeles, y que esto se haga en las calles del centro de la población. Así es que la medida de los canalones es buena, pero es preciso que antes se haga lo propuesto, ó de lo contrario conviene caigan las aguas en aceras y calles para cualquiera que reciban una limpieza cuando el cielo lo ordene. Cuanto se haga es infructuoso si no se limpian las calles y dejan los albañales de arrastrar toda clase de porquerías.—*El Corresponsal.*

Consuegra.—No obstante el mal año y la falta de muchos hijos de este pueblo, que se hallan en Melilla, las fiestas, tanto religiosas como profanas, prometen ser muy brillantes, a

juzgan por los preparativos que se hacen y la animación que hay en todos. Las religiosas superarán, si cabe, a las de otros años, pues además de las oficiales, habrá otras de promesas de personas piadosas; pero la principal, que es la tradicional función al Santo Cristo de la Vera Cruz, será digna de la piedad que en este pueblo se tiene a su divino Patrono. El Sermón no se sabe aún quién lo tendrá, pero como de costumbre, se encargará a un sabio orador sagrado.

En la parte civil habrá también los festejos de otros años, amenizados por la excelente banda de música. Lo más saliente de esta parte, será la corrida de toros, en que luciran sus habilidades diestros de cartel de primera, pues figuran en él los afamados espadas Vicente Pastor y Platerito, con sus correspondientes cuadrillas.

A última hora he oído decir que tendrá el Sermón del Santo Cristo un hijo de Consuegra; comunico este rumor, aunque no confirmado todavía, no sólo por la persona que me lo dice, sino porque lo hace muy verosímil el hecho de ofrecerse generosamente Sacerdotes ó Religiosos devotos del Santísimo Cristo, como ocurrió el año pasado. Si así es, felicitamos por adelantado a quien así manifiesta su piedad.—*Corresponsal.*

Escalonilla.—Se preparan las fiestas tradicionales que en este pueblo se dedican todos los años al Santísimo Cristo de la Cruz a Cuestas en el día 14 del actual.

La novena, que viene estando concurrendísima, tendrá su remate en dicho día, después de la solemne Misa Mayor, en que predicará el muy ilustre Sr. D. Antonio Alvaro Ballano, virtuoso y sabio Magistral de la Santa Iglesia Primada.

La excelente banda musical, compuesta de hijos del pueblo y dirigida por nuestro amigo D. Eufasio Duro, Concejal de este Ayuntamiento, es la encargada de tocar dentro y fuera de la Iglesia las escogidas composiciones religiosas y profanas de que dispone en su nutrido repertorio.

Como daré a U. s. cuenta de cuanto ocurra en las fiestas, no quiero ser por hoy más extenso.—*Corresponsal.*

BROCHAZOS

El Cristo de la Luz casi nuevo.

(Continuación.)

Pintar y modelar como lo hacían los árabes.

Cuando el hombre, en la plenitud de su fuerza, limpio completamente de todos los refinamientos que lo falsifican, trocando su condición natural, reduciendo y anulando su organización física, torciendo y empujando además la acción luminosa de ese foco interno que llamamos conciencia y nos ilumina las cosas para que sin esfuerzo casi, de una manera natural y sencilla, nos formemos idea exacta de cómo son realmente, produce arte con arreglo a este estado de alma y de cuerpo, es porque admirado y sintiendo en sí mismo como amplitud de vida la espléndida soberanía de la naturaleza, queda plenamente convencido de que es y será la eterna maestra, porque fundada en las supremas é inmutables leyes que el autor del universo le impuso, serán éstas el único guía seguro para realizar esa caricatura de la vida que llamamos arte representativo, que no pasa de una imitación deficiente de la verdad, aun cuando sea calificada de bueno; por eso trataremos de ahondar en las causas, para saber de manera cierta cuáles son los principios generadores de cada cosa ó acercarnos lo más posible a ellos.

Siempre las primeras palabras son confusas; siempre los primeros pasos son vacilantes, y siempre la idea, antes de concretarse en forma tangible, tiene la vaguedad del misterio y el encanto de lo incorpóreo vislumbrado apenas en las altas regiones del ensueño. Por eso, en términos de arte, el boceto es la mayoría de las veces la expresión latente de una idea hondamente sentida que empieza a entreverse entre las deformidades de la materia rebelde, fría, y cuántas veces estas deformidades, esos defectos que puede sacar el compás de los rigoristas, engendran por sí mismos tal cantidad de expresión y tal apariencia de vida, a que no llega más tarde, por más esfuerzo que haga, el artista en la obra definitiva.

Por eso entendemos nosotros que el arte verdad representa siempre las primicias de aquellos sentimientos, de aquella idea, de aquellos pensamientos que nos hieren nuestra sensibilidad de una manera intensa, y en modo alguno puede constituir una profesión perfectamente sistematizada, la expresión ingenua de un estado de nuestra alma que, al depositarlo el artista en algo material, cristaliza allí un sentimiento en su propia imagen. Ahora bien: ¿no fué esto mismo lo que hicieron los árabes en la Ermita del Santo Cristo de la Cruz y de Nuestra Señora de la Luz? Allí, en lo que nos queda, late con potencia abrumadora el candor, la fe y el ímpetu de una raza pastoril que supo, con ingenuidad encantadora, levantar a su Dios una Mezquita donde aún palpita el ideal poético de una religión vencida más tarde.

Alzado este monumento por los sarracenos con verdadera fiebre entre el estruendo de los

combates y el polvo de las ruinas, surgiendo extraño como planta foránea insertada a viva fuerza en el árbol del solar cristiano por los fogosos adoradores de la religión de Islam.

Ese monumento de forma raramente bella y que por condiciones de tiempo y lugar, podemos calificar de boceto arquitectónico, aún guarda las primitivas manifestaciones del alma colectiva de una raza de hombres que modeló con piedras, barro, maderas, ladrillo y yeso, dándole forma corpórea y de una manera toscamente poética, sus más caros sentimientos religiosos; por eso en sus líneas, como elemento principal de su encantadora belleza, tiene ese desgare natural de las construcciones instintivas; hay en él un poder sugestivo tan atrayente, que despierta en nosotros, por rápida asociación de ideas, los recuerdos del hogar donde escuchamos las primeras oraciones de labios de nuestros padres, donde fuimos alimentados por ellos y donde crecimos y acariciamos las ilusiones juveniles en compañía de nuestros hermanos; algo así como la dolorosa impresión que nos causa la colmena deshabitada con sus panales rotos y vacíos; el nido deshecho donde se cobijaron las crías el tiempo necesario, mientras eran alimentadas por el esfuerzo común de sus infatigables procreadores; y algo también a la sensación que nos produce el nido de la golondrina; esa extraña arquitectura natural del ave emigrante, barbaramente apedreado y además invadido y profanado por indiferentes prosaicos gorriones sin respeto alguno al autor ausente.

Por eso decimos en el epígrafe del presente trabajo: «pintar y modelar como lo hacían los árabes», porque sus obras, directamente sugestivas, como inspiradas directamente en la naturaleza, nos traen a la memoria rumores de bosques, una vez que por esa disposición complicada de la serie de entrelazados arcos y esbeltos ajimeces con las misteriosas celosías que, aligerando la construcción, todo ello a medida que se acercan a la cubierta, nos hace la ilusión de que los arboles de un trozo de selva se han fosilizado y estamos a su sombra bienhechora y que, a medida que ascienden sobre sus robustos troncos, entrelazan sus ramas para protegernos de los rigores de la intemperie, formando graciosas cúpulas donde el trazado geométrico se confunde con las formas naturales, gracias a la ejecución abocetada que tienen los arjimeces de las cúpulas que, auxiliadas por la tenue luz que penetra por las poéticas celosías de claraboyas y ajimeces, nos da idea completa de ese tono fresco y exuberante que admiramos y gozamos en la umbría selva.

Optato.

(Continuará.)

DE ADMINISTRACIÓN

Un amigo nuestro, entusiasta defensor de EL PORVENIR, nos escribe largamente dándonos amargas quejas por haberle puesto en la vergüenza de pasar como tramposo llevando su nombre a la Habilitación y como no es nuestro ánimo molestar a nadie, y menos a los que consideramos amigos, avisamos por primera vez después de cuatro años de vida (de apuros), el cobro de los recibos de los suscriptores en un suelto de fondo del núm. 204, el cual suelto ha sido recogido por un bien escrito diario antiliberal de provincias para, entre mil elogios a nuestra publicación, afrentar la conducta de los católicos que a tal extremo abandonan la Prensa, en el que aprovechando la facilidad que se nos daba, y como medió fácil y económico para todos, propusimos realizar los pagos de suscripción hasta el día de todos los que fuera posible, a no recibir aviso en contrario.

En consecuencia, hemos hecho parte de los recibos de uno, dos, tres y hasta cuatro años que han sido abonados en la oficina de la Habilitación. ¿Se ha de deducir de ello que tratamos de molestar a los que por dejación, por dificultad en el envío, ó por circunstancias especiales, han dejado de abonar uno, dos ó cuatro años, habiendo como los hay entre ellos muchos amigos muy queridos? Estamos tan persuadidos, por otra parte, de lo poco que se estima a la Prensa, que no nos extrañan tantos abandonos y descuidos como nos muestran una experiencia por demás desconsoladora.

Así que no juzguen nuestros amigos lo hecho por el lado de la pequeñez y la miseria, y si alguno no quiere que se le haga por ese medio el descuento, que avise y se le atenderá.

Otro sí.—Y digo que hay otros muchos suscriptores de larga fecha sin que hayan abonado un sólo céntimo, y sin que puedan abonarle por este medio, y como así no hemos de seguir siempre porque no sería posible, les rogamos que rompan su apatía, hagan un pequeño esfuerzo y nos den, siquiera lo nuestro, abonando sus suscripciones, pues de lo contrario nos veremos obligados a darlos de baja, no sin antes sacarles a la vergüenza pública a los que lo merezcan.

Como carlistas, y por añadidura manchegos, somos muy *quijotes*, pero no tanto que la dura realidad no nos saque de nuestro encantamiento.

NOTICIAS DE LA CAPITAL

Con motivo de ser fiesta el miércoles, publicamos este número con un día de retraso. La Iglesia prohíbe trabajar y hacer trabajar en día festivo, y nosotros queremos vivir sometidos a la Iglesia.

—Se dice que en los nuevos presupuestos suprimirá el Ayuntamiento las subvenciones que concedía a Sociedades teatrales de aficionados. Muy bien hecho. *El que quiera peces....* y el que quiera divertirse que afloje la bolsa ó se divierta con el gato de su casa, porque los fondos municipales no son para eso. ¡Cualquiera diría que, por desgracia, no hay en España bastantes comiquillos de la legal!... ¡Fuera farsas y fuera protecciones improcedentes!...

—Ha salido por unos días con dirección a su país nuestro querido amigo D. Timoteo Celada y Quer, a quien deseamos feliz viaje.

—Es voz general que el actual Alcalde Sr. San Pedro conseguirá surtir a Toledo de agua potable abundante. Dios le quiera ayudar, porque muy necesitados estamos de esto, con lo cual, si lo consigue, habrá realizado portentosa obra que le immortalizará y hará amar de todos los toledanos.

—Abundan los casos de viruela, por lo que conviene no desatender a la vacuna, que puede impedir una verdadera epidemia. El municipio, los Médicos y todo el que de alguna manera pueda hacerlo, creemos que debe dar todo género de facilidades para que nadie quede sin vacunar.

La *Horniga de Oro*.—El núm. 36 de esta importante ilustración viene con texto abundante, ameno y de utilidad y con hermosos grabados, tales como la nueva Iglesia de Alquería de la Condesa, altar mayor de la misma; antigüedades montserratinas; los excursionistas lioneses en Valencia; funerales en sufragio del Teniente de la Guardia civil D. Daniel Gabaldón; primera Misa, después del incendio, celebrada en el claustro del Convento de P. P. Salesianos; nuevo material de la Junta de Obras del puerto; asuntos varios de la guerra y planos de Melilla; arcos de triunfo levantados en Santiago con motivo de la Exposición; vistas de un viaje en globo a través de los Andes; varias vistas del concurso de aviadores celebrado en Reims y el salto de la muerte, resultando un número altamente interesante y curioso.

—Dos ó tres equivocaciones sufridas al hacer los descuentos en la Habilitación para el cobro de suscripciones, serán subsanadas, Dios mediante, para que nadie sea perjudicado.

La buena acogida que se nos ha dispensado aceptando el medio del descuento, exige de nosotros un voto de gracias, que desde luego tributamos a nuestros queridos suscriptores. Dios se lo pague.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre.—Días 9 y 10, Iglesia del Colegio de Doncellas; 11 y 12, Parrquia Mozárabe de San Marcos; 13 y 14, Iglesia de Santo Tomás Apóstol, y 15, Iglesia de Padres Carmelitas.—Se expone a las diez de la mañana, y se reserva a las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada a las seis y media, y por la tarde, a las seis y media, Salve solemne, después Rosario y Visita a la Santísima Virgen del Carmen.

El día 12, domingo, fiesta mensual del Santo Escapulario. Por la mañana, a las siete, Misa de Comunión general con acompañamiento de *armonium*. Por la tarde, a las seis, Rosario, Sermón, que predicará el R. P. Salvador de la J. C.; exposición, reserva y Procesión.

Todos los Cofrades del Escapulario, habiendo cumplido, ganan indulgencia plenaria por asistir a la Procesión.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga a las nueve y media.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer a Su Divina Majestad, durante el presente mes de Septiembre, será a las tres y media, y la de Reservar a las cinco y media de la tarde.

Convento de San Antonio.—Todos los días, al toque de las Oraciones, se reza el Santo Rosario. La Misa Conventual se celebra a las seis de la mañana.

Hermita de la Concepción, en Calabazas (extramuros).—La Hermandad dedica a su Excelsa Patrona una solemne Misa con sermón, que se celebrará a las diez de la mañana del próximo domingo, y a las cinco y media de la tarde se sacará a la imagen en procesión.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PRLÁZ

Comercio, 55, y Lucio, 8.

Ornamentos de Iglesia

LA TRINIDAD

CASA SUCURSAL DE LA DE MADRID
Cordonerías, 12, bajo, teléfono 235.
TOLEDO

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata o seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido a precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo a que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Se hacen casullas desde 25 pesetas.

Casa central en Madrid:
Mayor, 49.

TEATRO MORAL

COLECCIÓN de obras escénicas propias para ser representadas en Colegios, Seminarios, Centros y Patronatos de Obreros católicos, etc., etc.

OBRAS PUBLICADAS

El Médico á palos.—Comedia de gracioso en tres actos y en prosa, arreglada para niños ó jóvenes. *Carta á la Virgen.*—Comedia en un acto y en verso, para niños. *Derreño de asilo.*—Drama en un acto y en verso para niños ó jóvenes. (Primer premio del certamen abierto por esta Galería). *La hija del mar.*—Comedia en un acto y en prosa, para niñas. (Segundo premio del concurso). *Los tres estudiantes.*—Paso de comedia, muy gracioso, en un acto y en prosa, para niños ó jóvenes. *Sor. Angela.*—Drama en un acto y en verso, para niñas. *Ver la paz en ojo ajeno.*—Juguete cómico en un acto y en verso para niños ó jóvenes. *Blusa ó solana.*—Diálogo en verso, para niños ó jóvenes. *El titirimundi.*—Sainete en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. *Plaza cubierta.*—Comedia en un acto y en prosa, para jóvenes. *A Belén pastores.*—Juguete en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. *La llave falsa.*—Juguete dramático, en dos actos y en prosa, para jóvenes. Estas obras se hallan de venta en la Administración de *El Correo Español*.
Precio de cada ejemplar: Una peseta.

HERRERÍA Y CERRAJERÍA

DE

BENITO PELEGRÍN

SOBRINO DE D. ANGEL CHUECA

Se hace toda clase de obra nueva
y compostura,
con economía, solidez y perfección

PLAZA DE SANTA CATALINA, 8
CERCA DEL SEMINARIO CONCILIAR

Taller de Escultura

y

Restauración de Imágenes Religiosas

Este taller puede competir con los mejores en su clase, y se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.—Facilidades en los pagos.

Consúltense este taller.

Barrio Nuevo, 17, Toledo.

LA BORRACHERA no existe ya.

Se manda gratuitamente una muestra de este COZA maravilloso.

Se puede tomar en café, te, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor

TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES. ¡EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ!

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajeno, etcétera). Obra tan silenciosamente, y con tanta seguridad, que la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo sin saberlo él, y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor, y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado su vida.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las Farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su Farmacia.

COZA HOUSE, 76, Wardour Street, Londres 344, Inglaterra

Depósito en Toledo: Farmacia de José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23.—Calle de Oropeza: Farmacia de Justo Fernández.—Talavera de la Reina: Farmacia de P. Congregado, Medellín, 9.

ESTOMACAL

SHIRO

Medicamento de indiscutible eficacia para combatir el dolor de ESTÓMAGO, VÓMITOS, ACCEDIAS, DIARREA, y en general, las afecciones del estómago é intestinos

Cuatro pesetas botella.

Depósitos: En Madrid, Martín y Durán, P. Velasco y Compañía y en todas las Farmacias.—En Toledo, D. José M. de los Santos.—En Talavera, don Justo Díaz Lizana.—En Fuensalida, D. Valentín Moreno.—En Camarena, D. Sixto Castillón.

CONSTITUCIÓN DE FUSILANDIA

TRATADO COMPLETO

DE

REVOLUCIÓN DESDE ARRIBA

SEGUNDA EDICIÓN

He aquí el Índice de esta obra monumental que será la admiración de las generaciones futuras:

I. De la nacionalidad.—II. De la forma de gobierno.—III. De las Cortes.—IV. De los ministros.—V. De la Administración.—VI. De las Contribuciones.—VII. Del Ejército.—VIII. De la Administración de justicia.—IX. De las Clases pasivas.—X. De la Enseñanza.—XI. De la Iglesia.—XII. De la Diplomacia.—XIII. De las Aduanas.—XIV. De la libertad de Comercio.—XV. De la observancia de la presente Constitución.

Precio: 1,50 pesetas.

Los pedidos á D. José Arrufat, calle de los Caños, 4, Madrid.

Se vende en magnificas condiciones un bonito piano de mesa.

Razón en esta Administración.

Disponible.

Sastrería Eclesiástica y Ornamentos de Iglesia de

Vayá y Prast

Sotanas desde 25 pesetas. Manteos desde 73. Dulletas desde 35.—Corte esmerado; prontitud en el servicio de los pedidos.

VALENCIA: Bordadores, 12, pral.

(Frente al Miguelete).

Casa de viajeros

de toda confianza, de nuestro correligionario Sr. Nieto.

Trato esmerado, abundante y económico.

Esparteros, 8, segundo, derecha, Madrid.

LA DELICIOSA

Gran Fábrica (MODELO) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de Teodoro Romero.

Recoletos, 15—TOLEDO—Teléfono 80.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fábrica que á domicilio.

Botella grande (gaseosa de varias clases).....	25 cént.
Idem mediana id., id.....	15 »
Sifón Gigante de Agua de Seltz.....	20 »
Idem chico id.....	10 »
Idem Gigante de gaseosa (varias clases).....	50 »
Idem chico id., id.....	25 »
Idem Gigante de agua carbonica ferruginosa.....	50 »
Idem Limonada purgante.....	35 »

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

Botella grande, Babiera ó Fuerte.....	60 »
Idem mediana id., id.....	40 »
Idem chica de Babiera.....	30 »

SINALCO Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad..... 25 »

Unico depósito en Toledo y su provincia: La Deliciosa.

NOTA: Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo dueño.

LA REVOLUCIÓN COSMOPOLITA

Y EL PROTESTANTISMO

POR EL

DR. D. FRANCISCO COMELLA, PRESBITERO

(CON LICENCIA ECLESIASTICA)

Breve estudio sobre el génesis y desarrollo del liberalismo en el orden político-internacional por la influencia del protestantismo en los trastornos revolucionarios de los tiempos modernos.

Volumen en 4.º, de más de 200 páginas, se vende al precio de 1,50 pesetas en la Administración de *El Correo Catalán*, en la *Hormiga de Oro* y en las principales librerías católicas de Barcelona.

En Madrid se halla de venta en la Administración de *El Correo Español*, que se encarga de remitirlo á provincias, previo abono de su importe y 0,25 pesetas para el certificado.

NUEVA EDICIÓN

DEL TRONO AL CADALSO

Memorias del abate Edgewort de Fermont, confesor de Luis XVI, publicadas á principios del siglo pasado por J. Regnault Warin.

CUARTA EDICIÓN, CON CENSURA ECLESIASTICA

Forman el contenido de esta obra, fidelísima en el fondo, sugestiva en la forma, inspirada en los más puros sentimientos, llena de episodios de intensa emoción dramática, las Memorias del célebre abate E. de Fermont, testigo de gran valor y factor importante en las principales escenas que se desarrollan desde el encarcamiento de la Real Familia de Francia hasta su desdichado fin.

Un tomo de cerca de 400 páginas de esmerada impresión, con multitud de grabados intercalados en el texto, a UNA PESETA en rústica y DOS en tela y dorados, con un medallón en relieve con los bustos de Luis XVI, María Antonieta y el Delfín.

Para los pedidos dirigirse á D. Gervasio Puiggrós, Plaza de Santa Ana, 26, Barcelona.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR DE DON JOSÉ CAVANNA PLAZA DEL CELENQUE, NÚM. 1.—MADRID